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据台媒报道，台当局即将在 2019 年实施的高中社
会科新课纲草案中将 《开罗宣言》 相关内容删除，新
的历史课纲将不以 《开罗宣言》 论述台湾地位。这种
做派，迎合了岛内“急独”势力“台湾国际法地位未
定论”的歪理邪说。对此，国台办发言人马晓光 7 月
12 日应询表示，任何企图改变台湾是中国一部分地位
的图谋都是徒劳的。

国台办：事实不容置疑

马晓光表示，《开罗宣言》 是世界反法西斯战争的重
要国际文件。《开罗宣言》 明确规定，日本所窃取于中国
之领土，例如满洲、台湾、澎湖群岛等，归还中国。中、
美、英三国签署、后来又有苏联参加的《波茨坦公告》明
确宣示：“开罗宣言之条件必将实施”。这成为日本投降，
中国收复台湾、澎湖等失土的国际法依据。

马晓光强调，世界上只有一个中国，台湾是中国不可
分割的一部分，具有不容置疑的历史事实和法理基础，也

得到国际社会普遍承认。任何企图改变台湾是中国一部分
地位的图谋都是徒劳的。

台学者：宣言有法律效力

针对“独”派对《开罗宣言》的质疑，多位台湾学者
表示，《开罗宣言》 是当时中美英三个大国所做出的政治
决定，从国际法来看，该决定效力等同国际条约，丝毫不
降低它在国际法理上的地位。

在厦门大学任教的台湾法学教授傅崐成表示，1943年
中、美、英3国于埃及开罗会商完成《开罗宣言》，《开罗
宣言》的协商代表具有最高的职权；宣言的内容规定了具
体的权利义务关系；协商各方也都按照宣言执行了相关约
定。因此，《开罗宣言》毫无疑义是一项条约。

台湾政治学者韦戈也认为，日本投降书承诺要实行
《波茨坦公告》，而 《波茨坦公告》 表明要实行 《开罗宣
言》。因此，在国际法中，公约、宣言、公报、议定书等
都可视为条约。台湾政治大学教授陈纯一也认为，日本接

受《波茨坦公告》后，《开罗宣言》的法律效力更加强化。

大陆专家：两岸关系雪上加霜

中国社会科学院台湾史研究中心主任张海鹏 11 日受
访表示，该课纲超越了台湾前“教育部长”杜正胜提出
降低 《开罗宣言》 条约规格的“同心圆史观”，对涉及台
湾主权归属的一系列文件如 《波茨坦公告》 等与历史事
实一律抹杀，这是民进党当局落实“去中国化”的典型
表现，也让台湾年轻人无法学习真正的历史，使他们完
全不了解甲午战争、《开罗宣言》《波茨坦公告》 等所构
成的国际法文件和历史事实，“显然是要培养‘台独’接
班人”。

张海鹏表示，该课纲的推出，让现在已处于紧张状态
的两岸关系更加雪上加霜，两岸关系恐会再度倒退，作为
中国人的立场，也无法接受民进党的做法，从课纲中拿掉
这段过程本身就违反历史事实。“拿假的东西教育台湾的
下一代，这不是贻害后生吗？”

作者感悟：

林苑均：访问家俊后，他有一句话让我印象深刻。他
说：“如果要我再选择一次，我依然会到内地读书。因为
在这里有我的良师益友。”对于生于香港长于香港的我来
说，之前一直不明白为什么家俊要放弃熟悉的香港，去一个
完全陌生的地方读书。可是从对他的访问中，我感到他的
想法跟一般的香港年轻人不同。家俊希望可以离开熟悉的
香港，到外面的世界走走，不要只依赖媒体去看这个世界。

家俊的想法让我反省到自己太依赖香港本地媒体的信
息，局限了自己的思维，很多时候没有真正看过就下了定
论。其实这样对很多人都不公平。因此，未来我希望有更
多机会走走看看，用自己的眼睛去分辨这个世界。

黎诺瑶：认识颖蓉接近10年时间。无论风景怎样变、
人怎样变，唯一未变的是她的坚持。“律己以严”这句老
话在她身上能确确实实地体现。从小到大，她对自己一直
要求很高，要离开安全区、适应一个崭新的环境谈何容
易？但她却能凭着“坚持”二字向前冲。

记得采访期间看着她满足的笑脸，我突然想到，能够
为自己喜欢的事打拼也是生命中的一份小确幸。在时间巨
轮无情的碾压下，或许很多人会选择向现实低头、让步，
顺着人群方向走。但我愿能始终如一保持干劲，坚持捍卫
以文字改变世界的梦想。也许要逆流而上，但记得紧握初
衷。互勉之。

南方医科大学医学工程学系三年级的刘
颖蓉从小志愿成医，但在香港公开试成绩并
未能让她如愿升读当地大学。为了追梦，
2014年，年仅 18岁的刘颖蓉高中毕业后离乡
背井，只身前往广州修读医学工程。这段赴
学的旅程一点也不轻松，却让她获益良多。

初到时人生地不熟，生活文化同样有差
异。刘颖蓉决心让自己尽快适应环境，为此
积极参与不同的社团活动扩大社交圈子，从
学院排球队、杂志社到省外交流团都能见到
她的身影。香港生活节奏急速，人与人之间
关系较为冷漠，刘颖蓉认为学会与他人相处
是这3年来最大的收获。学校教授鼓励学生自
学，但因不习惯教学模式，刘颖蓉成绩一度
追不上，她很感恩身边同学的乐意协助。她
解释说，在香港与家人生活多年，大家都习
惯了彼此的生活模式，而在宿舍里则要与不

同的室友互相迁就和配合，加上宿舍有严格
规矩要遵守，如规定温习、睡觉时间、门禁
等等，她慢慢养成自律，戒掉多年陋习。

有人说离乡背井到新环境是不容易跨出
的一步，而刘颖蓉则认为是一种取舍，如果
让她重新选择，结果会一样。她坦言现实并
不完美，为了更接近梦想免不了一些牺牲。

“走远点路，我却欣赏到沿途的更多风景。”
她牺牲了与家人、朋友相处的时间，但眼界却
因此开阔不少。她的勤奋也成功换来不同的工
作机会使她发展所长，寻找自己的职业导向。

要成功有得益，就需甘心走更远的路。所
谓“舍得”，先舍而后得，就是正值青春年华，像
刘颖蓉一样有勇气为自己的目标迈步向前，努
力不懈地迎接生活的各种挑战。这段求学旅程
中的“得”，不止是她学科的专业知识，而是一
个体验世界的机会，一场个人成长的历练。

作为国际金融中心，香港对经济金融人才
有强大的吸引力。所以，经济、管理、金融、
贸易等科目向来最受香港学生欢迎。加上内地
近些年经济飞速发展，内地高校在世界上排名
日趋靠前，使得不少香港学生愿意到内地来学
习。

毕业于暨南大学工商管理专业的杨家俊，
几年前就已洞悉内地发展的机遇。当时，他看
到内地未来发展前景不亚于香港，而且暨南大
学的经济学专业位居全国前列。考虑到暨南大
学费用较低，又有优厚的奖学金，杨家俊决定
放弃在香港升读大专院校的机会，前住暨南大
学开始4年的大学生活。

求学过程中，他也遇到过语言的困难。因
为从小在香港长大，普通话说得不是很好，跟
别人沟通比较吃力。但杨家俊没有气馁，通过
不断努力，慢慢提高自己的普通话水平，还拿
了不少奖学金和排球、篮球的运动奖项。

与香港比，杨家俊觉得内地的大学可以让
学生有更多机会参加课外活动。在不同活动中
认识来自五湖四海的朋友，让他的大学生活十
分充实和快乐，同时也改变了他很多想法。以
前，他以为内地人的文化和学术水平相对较
低，但当他深入了解后发现，人外有人，天外
有天，内地有很多人十分厉害和友善。杨家俊
认为，造成大家对内地的误解，是因为某些香
港媒体把内地发生的事情夸张化，对很多事情
以偏概全，欠缺客观性的报道。

毕业后，杨家俊曾想过留在内地发展，但
家人和另一半都在香港，加上自己比较了解香
港的市场环境，所以就选择了在香港开办一间
补习社。他表示，在大学除了学会很多经商之
道，也明白了很多待人接物的道理，因此他很
感激能到内地读书。他想通过这间小小的补习
社，把从香港和内地得到的经验与知识融合在
一起，传递给下一代。

融汇两地知识经验
林苑均

有时需走更远的路
黎诺瑶

本报香港实习生眼中的——

港生内地打拼记港生内地打拼记（（下篇下篇））

黎诺瑶（左）林苑均（右）在前往采访的路上。（照片由作者提供）

大图：天安门国旗护卫队战士在给香港小学生讲解站姿要领。
小图：天安门国旗护卫队战士在纠正香港小学生的站姿。

7月11日，天安门国旗护卫队营地迎来一批
特殊的小客人，他们是来自基本法全港校际问答
比赛学习团的百名香港小学生。国旗护卫班的8
名士兵为香港的小朋友进行了简短的“军训”。

基本法全港校际问答比赛是由香港教育局和
三联书店联合举办的一项知识问答比赛，从
2015年到2017年连续举办了3届，取得了良好的
社会效果。此次学习团的师生包括从全港 26 个
参加过比赛的学校中选出的100名小学生和11名
老师。

新华社记者 陈晔华摄

香港小学生
走进天安门国旗护卫队营地

香港小学生香港小学生
走进天安门国旗护卫队营地走进天安门国旗护卫队营地

据新华社台北7月12日电（记者齐湘辉、何自力） 台湾当
局 行 政 主 管 部 门 主 办 的 “ 智 慧 系 统 与 芯 片 产 业 发 展 策 略

（SRB） 会议”10日至12日在台北举行。记者从会上获悉，台湾
未来将大力构建智慧系统产业生态体系，智慧系统与芯片产业
产值有望从今年的2.5万亿元 （新台币，下同） 增至2025年的4
万亿元。

会议吸引了近400名业界人士参加。台当局经济部门负责人
沈荣津表示，台湾的半导体产值在全球居于领先地位，未来将
为业界排除投资障碍、改善投资环境，并利用半导体优势，支
持人工智慧科技与大数据应用的发展，扩大人工智能广泛应用在
智慧制造、智慧医电、智慧交通、智慧能源、智慧农业等方面。

他说，未来将协助半导体产业导入人工智慧科技，加速产
业转型，从而构建台湾智慧系统完整产业生态体系。

据新华社台北7月12日电
（记者潘丽君、何自力） 台湾
农林主管部门 12 日首度揭秘

“神话之鸟”——黑嘴端凤头
燕鸥的跨域迁徙路径。

台农林主管部门与台湾大
学联合组建的研究团队当日
称，“神话之鸟”每年 5 月－9
月间在马祖、澎湖地区繁殖
结束后的迁徙路径之谜终于
解开。历经 10 年的追踪，结
果显示，夏季燕鸥在台湾繁
殖 结 束 后 ， 会 分 两 路 南 下 ，
一路横越海峡东南驻足菲律
宾，一路循大陆东南沿海飞
往 中 南 半 岛 的 越 南 、 泰 国 、
柬埔寨度过冬天，最远抵达
缅甸。

该团队在当天的记者会上
表示，浙江的五峙山、韭山列
岛也是黑嘴端凤头燕鸥的重要
繁殖栖息地，研究证实，两岸
的凤头燕鸥族群互动交流密
切。卫星追踪表明，繁殖季时
燕鸥会在两岸各地来回移动，
进行觅食或繁殖栖息地的交换
使用。

据新华社香港7月12日电（记者张雅诗） 香港中学文凭考
试12日放榜，不包括自修生在内，本届近5.2万名考生中约40%
获得大学录取的基本成绩。

香港中学文凭考试相当于内地高考，本届共 6.1万人应考，
其中包括 52058 名在校高中生，以及 9500 多名自修生。整体考
生人数较去年少9.5%。

香港考试及评核局数据显示，参与本届文凭考试的52058名
在校高中生当中，20885 人考获大学录取的基本成绩，竞争约
1.5万个特区政府资助的大学本科学额。

特区政府资助的大学本科学额，不足以吸纳所有达到入大
学基本成绩的学生。以本届文凭考试为例，这样的学生约 6000
人，他们不少人会选择在港就读学费较高昂的自资本科课程。

有鉴于此，林郑月娥日前在特区立法会上建议从2017/2018学
年开始，向在香港修读合资格院校开办的自资本科课程而成绩达
标的学生，提供每年3万港元的免入息审查资助；同时向在内地升
读本科课程的香港学生，提供每年5000港元的免入息审查资助。

台湾欲构建智慧系统产业生态体系
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“香港高考”放榜

约四成考生获大学录取最低资格

近日，2017年皖台大学生社团骨干交流营在安徽开营，来
自两岸的30余名大学生走进安徽省肥西县铭传乡刘铭传故居参
观。随后，大学生们还将前往安徽博物院、黄山、屯溪老街等
地开展文化体验交流活动。 徐 勇摄 （人民视觉）

两岸学子在皖开启文化体验之旅两岸学子在皖开启文化体验之旅

《开罗宣言》“被消失”引发两岸齐批
王大可


